



Plan Trifinio

"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

Noviembre 2016

Boletín No. 024

Comisión Trinacional del Plan Trifinio conmemora 30 años "Trabajando para el desarrollo sostenible fronterizo"



- Plan Trifinio inaugura nuevo edificio
- Plan Trifinio y la Red de Mancomunidades firman convenio marco de cooperación
- Lanzamiento oficial de la marca turística "Turismo Trifinio"
- Graduación de programa de Escuelas de Campo



Consejo Editorial

Miriam Hirezi

Secretaria Ejecutiva Trinacional
(SET)

Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta

Directores Ejecutivos Nacionales
(DEN)

Grecia Saraí Murcia

Coord. Unidad de Comunicación
Trinacional
(UCT)

Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Marcia Garcia, Angie Valle

Enlaces de Comunicación de la
SET y DEN

Presentación

En esta edición se destaca la celebración de los treinta años del Plan Trifinio donde se dan a conocer muchos avances y logros que se han alcanzado durante este periodo.

En este sentido se ha fortalecido el proceso de integración trinacional, la cooperación transfronteriza, se han hecho importantes aportes para el desarrollo una economía sustentable agrícola y no agrícola; se ha promovido una gestión integrada de los recursos hídricos y un mejor manejo de los recursos naturales, así como obras para la mitigación y adaptación al cambio climático. Se ha conformado un capital de integración con la participación de múltiples actores de la región que se han integrado en función de promover el desarrollo sostenible fronterizo de esta región en temas especiales.

Todos estos resultados han sido posibles gracias al liderazgo de los señores Vicepresidentes de los tres países y miembros de la CTPT, así como la colaboración de las instituciones nacionales, los Alcaldes y Mancomunidades de la Región Trifinio, la cooperación internacional y países amigos, las ONG's presentes en el territorio y las comunidades locales.

El fortalecimiento de las relaciones con socios regionales, con las plataformas de cooperación, información y el mejoramiento de la economía de la región, la consolidación y profundización de las relaciones con la cooperación internacional fue uno de los principales sucesos en este mes; como resultado de ello, el Plan Trifinio inauguró las nuevas oficinas en la Unidad Técnica Trinacional financiadas por el Banco Alemán KfW en el marco del Programa Bosques y Cuencas.

Además como parte de la consolidación de las plataformas de integración de actores de la región, el Plan Trifinio firma convenio marco de cooperación con la Red de Mancomunidades de la Región Trifinio, con el objetivo de fortalecer las capacidades locales y establecer sinergias que fomenten el desarrollo sostenible y otras acciones complementarias, que promuevan el desarrollo de los municipios socios.

Asimismo el Programa de Ordenamiento y Desarrollo del Turismo Sostenible en la Región Trifinio (PROTUR) lanza oficialmente la marca turística "Turismo Trifinio" en los tres países, como parte de la implementación de la Ruta Trinacional de Turismo Sostenible (RTTS) con el lema "VIAJA-VI-VE-VUELVE" que en coordinación con la Cámara Trinacional de Turismo (CTTS) han liderado en la región.

Mientras que en el territorio se realizan actividades de cada uno de los programas y proyectos, apoyando diversas áreas, entre ellas: turismo, café, procesos de comercialización, asistencias técnicas, implementación de modelos agroforestales, manejo y conservación de cuencas.

Comisión Trinacional del Plan Trifinio conmemora 30 años "Trabajando para el desarrollo sostenible fronterizo"



El Vicepresidente de la República de Guatemala, Jafeth Cabrera; el Vicepresidente de la República de El Salvador, Óscar Ortíz y la Designada Presidencial de la República de Honduras, Rossana Guevara durante su visita a la Región Trifinio, específicamente al municipio de Esquipulas, Chiquimula, participaron en el acto de conmemoración de los treinta años del Plan Trifinio.

Durante el evento, estuvieron presentes Alcaldes Municipales que forman parte de la región, representantes de los gobiernos departamentales, ministerios nacionales de los tres países, representantes de la cooperación internacional, Mancomunidades de la Región Trifinio y los miembros de la Secretaría Ejecutiva Trinacional.

Antecedentes del Plan Trifinio .

El Plan Trifinio, nace el 12 de noviembre

de 1986 con la suscripción del Acuerdo de Cooperación Técnica de los Gobiernos de las Repúblicas de Guatemala, Honduras y El Salvador con la Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos (OEA) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) para la formulación de un Plan de Desarrollo en la Región Fronteriza de los tres países" cuyo financiamiento provenía de las cinco partes que suscribieron el Acuerdo y de la Comunidad Económica Europea.

En el año de 1997, se firma el Tratado entre las Repúblicas de El Salvador, Guatemala y Honduras para la ejecución del Plan Trifinio y se institucionaliza a la Comisión Trinacional del Plan Trifinio (CTPT), integrada por los Vicepresidentes de El Salvador y Guatemala y una Designada (o) de la Presidencia de Honduras. El

Comisión Trinacional del Plan Trifinio



Tratado tiene como objetivo el fortalecimiento institucional del Plan Trifinio; además delimita el espacio geográfico de intervención, define las competencias de la CTPT y de sus instancias permanentes para la ejecución del mismo.

Reconoce al territorio como **"una unidad ecológica indivisible"**, en la que solo la acción conjunta de los tres gobiernos podrá dar solución satisfactoria a la problemática de la población del área y al manejo sostenible de sus recursos naturales.

Conmemoración de los treinta años del Plan Trifinio.

En el acto de conmemoración de los treinta años del Plan Trifinio se dieron a conocer los avances y principales logros durante todos estos años que la institución ha alcanzado, los cuales han sido posible gracias al liderazgo de los miembros de la CTPT, a la colaboración de las instituciones nacionales de los tres países, a los Alcaldes y Mancomunidades, a la cooperación internacional, las redes y plataformas conformadas a nivel trinacional, a las ONG's presentes en el territorio y a las comunidades de la Región Trifinio.

Uno de los más grandes resultados de estos treinta años es la conformación de un capital de



integración con la participación de múltiples actores de la región: la Red de Mancomunidades, la Cámara Trinacional de Turismo Sostenible, la Mesa Trinacional del Café, el Comité Trinacional de Áreas Protegidas, la Red de propietarios privados de áreas protegidas, el Grupo de Trabajo Local de la ECADERT, quienes se han integrado en función de promover el desarrollo sostenible fronterizo de esta región en temas especiales, además del Comité Consultivo Trinacional creado por el Tratado del Plan Trifinio.



Plan Trifinio inaugura nuevas oficinas



Las nuevas oficinas de la Unidad Técnica Trinacional (UTT) de la Comisión Trinacional del Plan Trifinio (CTPT) fueron inauguradas por los miembros de la Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio y representantes de una delegación de alto nivel del Ministerio Federal Alemán de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ por sus siglas alemanes).

Además, en el evento participaron miembros del cuerpo diplomático, representantes del KfW y la GIZ, autoridades municipales, representantes de instituciones nacionales y regionales, mancomunidades, coordinadores de programas y proyectos y personal técnico e administrativo de la CTPT.

En el marco del Programa "Protección de Bosques Tropicales y Manejo de Cuencas" (también conocido como Programa "Bosques y Cuencas") con apoyo del Gobierno Federal alemán a través del Banco de Desarrollo KfW se construyó un nuevo edificio con la finalidad de proporcionar oficinas modernas y

ecológicas y con la debida seguridad para los empleados de la CTPT en Esquipulas. En la construcción de este edificio se invirtieron aproximadamente de 454 mil dólares americanos. El nuevo edificio albergará oficinas administrativas y técnicas de la UTT, la oficina territorial de Guatemala y en el futuro la Unidad de Coordinación del nuevo programa con apoyo de la Cooperación Alemana. "Protección de la Reserva de la biosfera transfronteriza Trifinio".

El evento fue presidido por la Jefa de la División de Política Regional de Desarrollo, América Central, Caribe y México del BMZ, Ulrike Metzger; el señor Alcalde del Municipio de Esquipulas, Carlos Lapola, y la Secretaria Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio, Miriam Hirezi.

Apoyo de la Cooperación Alemana a la Región Trifinio conjunto con la CTPT

El Gobierno Federal alemán apoya a la CTPT en varios programas de desarrollo orientados al manejo de los recursos naturales y la adaptación al cambio climático en la Región Trifinio.

Plan Trifinio y la Red de Mancomunidades firman convenio marco de cooperación



Con el objetivo de establecer lazos de cooperación e integración entre la CTPT y la Red de Mancomunidades de la Región Trifinio, para fortalecer las capacidades locales y establecer sinergias que fomenten el desarrollo sostenible y otras acciones complementarias, que promuevan el desarrollo de los municipios socios; se llevó a cabo la firma del convenio marco de cooperación entre la Red de Mancomunidades y la Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio.



Red de Mancomunidades de la Región Trifinio

La Red de Mancomunidades de la Región Trifinio está integrada por 10 mancomunidades de la región, nace en el año 2013, como un espacio voluntario, comprometido con disciplina y trabajo, de diálogo, cooperación e integración Trinacional, en el que se concertan políticas públicas locales transfronterizas, intercambio de experiencias y buenas prácticas de gestión pública mancomunada.



Coordinación de trabajo con Ayuda en acción y la Cooperación Española



Con el objetivo de ejecutar proyectos orientados a mejorar el nivel de vida de los habitantes de la región, durante el mes de noviembre se

llevó a cabo la reunión con la Cooperación Española para la presentación del proyecto Ayuda en Acción, en la que se manifestó sobre su inclusión al área de Chiquimula.

Para ello se programaron giras de campo con ASORECH y Mancomunidad El Gigante para intercambiar experiencias con los miembros de dichas instituciones y beneficiarios para determinar necesidades.

Taller de capacitación sobre cambios climáticos y adaptación, basada en ecosistemas



Con el objetivo de evaluar la vulnerabilidad de las comunidades de pequeños productores de subsistencia y de café al cambio climático, desarrollar y probar estrategias de adaptación basada en ecosistemas (AbE), el Programa Agroambiental Mesoamericano MAP-Noruega en coordinación con el proyecto CASCADA realizaron el taller dirigido a técnicos extensionistas y capacitadores de escuelas de campo del sector agrícola y cafetalero.

CASCADA, es una iniciativa de investigación de CATIE y conservación Internacional financiada por la iniciativa Internacional del Clima (IKI) del gobierno alemán.



Lanzamiento oficial de la marca turística "Turismo Trifinio"



El Plan Trifinio a través del Programa de Ordenamiento y Desarrollo del Turismo Sostenible de la Región Trifinio (PROTUR) y en coordinación con la Cámara Trinacional del Turismo Sostenible (CTTS), realizaron el lanzamiento oficial de la marca turística "Turismo Trifinio" en el marco de la Ruta Trinacional de Turismo Sostenible de la Región Trifinio (RTTS).

Este lanzamiento se llevó a cabo en diferentes ciudades de los tres países; En San Pedro Sula, Honduras; San Salvador en El Salvador y en la ciudad Santiago de los Caballeros de Guatemala, mejor conocida como Antigua Guatemala, en Guatemala, esto con el objetivo de dar a conocer los 184 atractivos turísticos que ofrecen los siete Polos que forman parte de la ruta turística.

En dicha actividad se contó con la presencia de representantes del Instituto Guatemalteco de Turismo (INGUAT), directivos de la Cá-

mara Trinacional de Turismo Sostenible, miembros de los gremios de turismo, especialmente de los Comites de Autogestión Turística (CAT) de Esquipulas, Chiquimula y Región Ch'orti, representantes de la Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio, tour operadores, entidades de la industria turística de los tres países, diferentes medios de comunicación y el equipo técnico del Programa Protur quienes pudieron conocer esta innovadora propuesta turística trinacional.



Graduación de programa de Escuelas de Campo en la Región Trifinio



El personal técnico del Programa Agroambiental Mesoamericano (MAP) y el equipo técnico facilitador de las Escuelas de Campo (ECA) desarrollado en la Región Trifinio evaluaron el aprendizaje de este proceso y compartieron experiencias sobre la implementación de los conocimientos en los hogares, patios y fincas.

En el encuentro se revisaron los logros de este segundo ciclo de ECA con familias rurales, se evaluó la experiencia técnico-metodológica y las buenas prácticas implementadas durante el proceso de enseñanza-aprendizaje.

En este ciclo, el equipo facilitador y familias compartieron información, herramientas y metodologías sobre la implementación de los planes de patio y finca, la seguridad alimentaria y nutricional, equidad de género, cambio climático, producción agroecológica y producción pecuaria familiar. Las familias manifestaron que la promoción del enfoque de seguridad alimenta-

ria y nutricional las empodera, brindándoles conocimientos básicos en materia de nutrición familiar y toma de decisiones.

Lizeth Hernández, (coordinadora de este programa de escuelas de campo,) explicó que el proceso de capacitación se extendió por 18 meses y que en este tiempo las familias mejoraron sus capacidades y habilidades para tomar decisiones sobre la higiene del entorno del hogar, su alimentación y sobre la producción de alimentos.

Además, se reforzó la capacidad para obtener, seleccionar y utilizar mejor los alimentos disponibles localmente y los conocimientos que les permita satisfacer las necesidades nutricionales de todos los miembros de la familia y conservar la biodiversidad.

Las familias destacaron el valor de la metodología de trabajo utilizada en el proceso, así como la diversificación agropecuaria y la mejora en las relaciones familiares y comunitarias con equidad.



Plan Trifinio

"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Boletín No.024

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

www.plantrifinio.int